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E7_A8_8B_E9_80_A0_E4_c56_527435.htm 二、项目管理怎么发

展，工程造价起什么作用。 1、首先我们看项目目标管理的

变化。传统项目管理的目标就是要追求投资、质量、工期，

并将这三大目标进行控制，现在这个目标发生了变化。过去

项目管理追求这三大目标，是在一定约束条件下优化的，我

们希望多快好省，这是一些传统的思路。但是传统的方式存

在一些弊病，业主的需求没有得到充分的尊重，三大目标经

过设计、施工各个阶段以后发生很大变化，它已脱离了业主

原有的思想，比如设计师反复动员业主接受他的设计思想，

实际上在设计时设计师主导，不是由业主主导，由此业主的

思想没有得到充分的尊重。这里说一个小插曲，国家大剧

院50个亿的设计概算，是由我们原天津大学技术经济专业毕

业的两个学生做出的。他们在概算编制中曾到法国去跟大剧

院的设计大师安德鲁交换过意见。据他们讲安德鲁的设计之

所以是以自己的名字命名的，因为是整个设计以他为龙头，

整个大剧院设计方案的每一个部分（包括细小部分），都是

他一个人画的草图，他下面50多位工程师只是帮他把草图实

现。他有一个著名的思想就是这些工程师不能够有头脑，不

能有思想，必须做到只能是我本人手的延伸，否则，加入他

们的思想就破坏我的整体思路。我认为这种思想是对的。 过

去业主的需求为什么没有得到充分尊重，主要是实行串形工

程。我们反对“三边工程”。在串形工程中，把业主的需求

摆在前面，最后产生的结果是业主的需求面目全非，主要原



因是经过几个阶段的修改后面目全非。这种思路是不符合现

在项目管理的发展。现在越来越多的人注意到，个人的意愿

越来越得到尊重，现在人们的穿戴多样化，充分表现了对个

人意愿的尊重。在这种情况下，出现业主的主体意识越来越

复苏，要求承包商必须服从他，这个非常重要。过去我们不

重视生态，现在我们逐渐重视了，我们要注意这种变化。现

在项目改革目标的是最大限度满足业主的需求，然后是业主

的价值最大化。在北京国际工程造价研讨会上，第一个发言

的是英国人，他说：“造价工程师的任务不仅是费用控制，

而且更重要的是帮助业主实现最大价值，同时，要求造价工

程师工作的重点不要放在费用控制上，而要帮助业主实现价

值上”。所以这个观念是巨大的更新，它的优点是需求得到

尊重，价值得到保障。从这种思路上看出，我国今后的项目

管理需要很大更新。在我国项目管理上，学术界已经很敏锐

的认识到这种变化；但是，建设工程管理部门的同志实际上

还没有认识到这种变化，今天我在讲述中，把这种思想介绍

给大家。 2、并形工程它类似于我们的“三边工程”，“三

边工程”在世界发达资本主义国家得到充分尊重和肯定。目

前，我们反对“三边工程”，因为，我们对项目经济规律还

没有像他们认识的那样熟悉。项目管理和建设组织方式的变

化，它有一条线索，从解放初的自营方式过渡到托管－总承

包－大包干－三角方式，至今后还会发生变化，为什么会变

化呢？是什么在起作用？过去大家在学习马克思的历史唯物

主义时，认识到生产力的变化导致生产关系的变化，但这种

认识现在是不够的，因为马克思在揭示生产力的变化造成生

产关系的变化这一结论时，没有谈微观的问题，后来有很多



资产阶级经济学家在微观上补充了一些不足。经济学家和经

济界从微观上一直都在寻求降低成本，提高生产效率，但是

降低成本到了一定程度无法降低成本，比如在竞争中竞争到

一定程度产品的同质化、同成本化的趋势就特别明显，一个

施工企业盖这个楼与另一个施工企业建造某一个楼的每平米

造价是一样的，最多是多一元和少一元的关系，不会错太大

。这样同质化、同成本化条件下再想降低成本，只能别出溪

径，降低交易成本。所以，整个建筑的方式改变，有一条主

线，就是降低交易成本。为什么现在建筑市场中不是以一个

又一个包工头出现？而是以一个又一个建筑企业出现，就是

说企业是配置资源的第三种方式。过去我们已知道两种，一

种是计划的配置资源；另一种是市场的配置资源，这种方式

又比较乱，因此，现在又有了第三种方式即企业来配置资源

，企业是能够使各个工序之间交换成本降低，而后使整个产

品成本降低。我们的组织方式变化也是这样。传统的组织方

式三角方式，它的优点是三足鼎立、稳定、互相制约等，其

经济学意义是解决了业主与承包商信息不对称的问题，解决

信息不对称的办法就是聘请咨询工程师和招标。但传统的组

织方式缺点是：第一，三角方式承认业主与承包商的利益是

对立的，并且把利益对立的局面稳定下来，他不想改变业主

与承包商利益对立局面，它只承认保护这种局面。现在我国

业主与承包商的利益尖锐对立，我们从原来的大锅饭发展到

现在的对立，这是一种进步，但是这种对立过份和严重了，

就对社会发展产生阻碍，对立局面造成交易费用高昂，比如

说解决信息不对称的问题，要聘请AE项目经理，要采用招标

的方式，也允许索赔，并有纠纷、有诉讼等问题，造成交易



费用高昂，效率下降，不适合竞争。第二，经济学发现如果

分工过细，反而造成效率下降。效率下降的原因有两个方面

：一是社会学方面，分工太细造成人们工作单调，不热爱自

己的工作，他会消极怠工，积极性不高，效率降低。比如卓

别林演的“摩登时代”，那个人只会拧螺丝，最后导致精神

分裂。又如，福特公司引进第一条汽车生产线后，由于当时

的生产线工人缺勤率高达38%，福特公司只好雇佣大批的后

备工人等待，如果那个岗位上缺人，就用这些人顶替，这样

福特公司又养了一批闲人在等待缺勤的工人；二是经济学的

原因，如果分工利润分到一定程度，过细反而造成成本增加

，效率下降。比如，我国银行在柜台处理储蓄业务取一笔钱

或存一笔钱，至少必须经过两个人的手，但是在加拿大银行

，办理这些业务的只有一个人负责，这个人叫综合柜员，他

们认为综合柜员比分工负责制更有效率，更有责任感。所以

目前我国也大量采用这种综合柜员负责制度。从经济学角度

分析，分工到一定程度不能再分了，再分虽然学习成本降低

了，但其它成本上升了，也不利于竞争。解决这个问题的方

案有以下几个：第一，是总承包方案。它的优点是建立在业

主对总承包商的部分信任加上法制环境的完善之上，可节约

部分交易费用，如果业主和一个总承包人交易，他的费用就

下降。缺点是如果遇到总承商不承信，业主就要付出额外的

高昂费用；另外总承包商为了承担风险，他肯定要索取一定

的额外费用，所以他的交易费用下降不是很彻底。第二是伙

伴式，在美国率先出现伙伴式的项目管理方式，这种项目管

理方式是业主与承包商建立了战略式的同盟关系，这种战略

同盟关系是怎么建立呢？承包商的要价非常低廉，就是基本



的工程成本和合理利润，这样业主就节约了一大笔钱，不请

监理工程师也不招标，常年累月的合作之间产生了相互信赖

，业主可直接用其长期合作的承包商，并将节约的这笔钱用

在承包商身上或用在改善业主与承包商的关系上。 在我国交

易成本还不太明显，交易费用还比较低，而在国外，交易成

本非常高，监理业务的取费要比我国的同类取费高2－5倍。

我认识香港的朋友是美国的一名工程师，他替勃克图公司工

作，他们的工程项目管理费用非常高。另外，我们在招标中

，没有认识到时间的损失，是一个效率的损失。在伙伴式关

系中，由于承包商质量优，缩短工期，他可以获得对项目未

来收益分配权、契权或契股。契股是在高科技、高风险领域

常用为了稳定队伍而采用的一种方法，用在战略伙伴关系中

，它可以笼落一批好的承包商一直为业主工作，业主可以有

条件给承包商一些分配权，以后业主有工程就给该承包商并

要求干好，给其契股。一个好的承包商如果在每一个好的项

目上，都能够获得百分之几或千分之几的分配权，干的项目

多了，到一定程度哪这个公司就不得了了。所以美国联邦政

府和各州政府推荐政府投资项目就要用这种方式，欧洲大陆

现在也开始采用。这种方式从九十年代中期开始的，九六年

我去香港第一次听到伙伴式，回来后不断从国际网站上和国

际会议及杂志上陆续看到这种说法，最近东南大字翻译

了NEC的合同，这个合同就是专门针对伙伴式项目管理方式

的工程项目。伙伴式项目管理必须要有专门的合同，因为伙

伴式项目管理没有监理工程师，不用计量支付，所以合同的

条款都有变化，这就是伙伴式项目管理方式。我国的水电、

铁道、冶金等行业部门，承包商与业主是历史和天然关连的



行业，应率先采用。这种方式在冶金部已得到重视，我在冶

金部作报告时，他们很愿意与我进一步交流。第三是CM方式

。同济大学翻译成快速轨道方式，但是我觉的此名称又不太

象，按CM直译是建设管理，而施工管理又不确切，我觉的最

好的翻译方法类似于我国的“三边工程”，就是边设计、边

施工、边投产。CM方式是项目发展的微观层面，它与伙伴式

不同的是，CM方式更多更象是工程师发明的方式，而伙伴式

更象经济学意义上发明的方式。比如伙伴式项目管理方式的

研究，大量的是综合大学研究，而CM方式是同济大学和清华

大学研究的比较多。尤其是同济大学教授乐云她专门写了一

本书，书名为《CM方式》，它受到同行人士的广泛欢迎。伙

伴式项目管理是解决宏观问题，CM方式是解决技术问题，只

要技术得当，组织得力，就可以实行这种方式。经济学家和

工程师专家认为“三边”模式是一种理想的模式，美国也认

为是理想的模式，他们认为对项目的细节足够了解，专家控

制是完全可以达到预期的目的，而在我国认为是一种不理想

的模式。我和国外一些专家探讨时举了一个例子，天津有一

条食品街大概十几万平方米，一百天建成，采用了“三边工

程”（边设计、边施工、边使用），投入使用以后在酒店吃

完饭的人们没有地方上厕所，一个厕所也没有，这是建设这

条食品街的重要缺陷。造成这个问题的主要原因就是因为该

工程由一个没有建设过食品街的公司承建，但如果对食品街

的建设由一个专业搞食品街的建设的公司施工，那他会将食

品街的方方面面考虑的很周到，“三边”在他们控制一点问

题都没有，就不会出现厕所、消防、通风不畅等等问题。这

种专业公司在中国已慢慢地出现了，今后很可能将会快速发



展。 以上我讲的几种方法中归结最佳的管理方式是伙伴式

加CM方式。它既节省工期又节省交易费用，从宏观到微观都

得到很好地结合，所以我们认为这是很好的管理方式。可以

预言，这种方式在5－10年后会得到迅猛地发展。我们应该接

受这种观念，准备这种知识，一旦条件成熟就能迅速发挥作

用，因为我国加入WTO以后，一是改革发展速度是不可逆转

的；二是发展速度之快是令人瞠目结舌的。比如十年前咱们

挣多少钱？当时我到兰州来讲课，每月才180元钱，现在大学

教师的工资急剧提高，比政府官员工资高出很多，发展速度

快，是不可想象的。大家要注意这种发展。现在对人才的争

夺有很奇特的现象，就是政府没有人才争夺的意识，在与政

府有关的事业部门中，对人才争夺最激烈的是高等学校。因

此，在入世后，要增强培养人才的意识，以适应我们项目管

理发展的需要。 （百考试题造价） 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


